

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre: 5'00
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

¿De qué lado está la humanidad?

En el «Daily Telegraph», de Londres del 17 de Octubre, se lee lo siguiente.

«Un soldado del regimiento Black Watch, ahora en el hospital de Newcastle, refiere lo que sigue:

»En el Aisne yací horas enteras herido.

»Un alemán acudió y vendió mi herida en el fragor del combate.

»Después de haberme socorrido, quería alejarse, pero le acertó una bala perdida, y junto a mí cayó muerto.

»Más allá de Soissons (refiere el cabo Houston, de los Seaforths) yací yo gravemente herido en el campo.

»A mi lado estaba un muchacho del regimiento Northamptonshire.

Sobre él estaba inclinado un alemán de infantería, acercando un frasco de agua a sus labios, y tratando de tranquilizarle.

»El herido estaba delirando y no cesaba de gritar: «Madre, ¿estás ahí?»

El alemán parecía comprender, pues le pasaba suavemente la mano por la febril frente y acariciaba al pobre mozo tan dulcemente como podría haberlo hecho una mujer.

La muerte vino al cabo, y cuando dió el herido su alma a Dios, vi al alemán tratando de ocultar sus lágrimas.»

Tales narraciones proceden de un periódico inglés, y las fuentes de que las toma son soldados y sargentos ingleses.

Ni al «Daily Telegraph», ni a los ingleses aliados les habrá pasado por las mentes hacer propaganda en pro de los alemanes faltando a la verdad.

Por consiguiente, hay que suponer que lo ocurrido sucedió tal como lo pintan el «Daily Telegraph» y sus corresponsales.

Y ahora, otra relación a juego.

A la vista tengo el original de una carta dirigida a «Richard Reading, Esquire», Amberes.

Reading, médico, se había alistado de voluntario en la 4.ª compañía del cuerpo belga de ametralladoras.

La carta la dejó en banda al retirarse precipitadamente los ingleses y belgas cuando tomaron Amberes las tropas alemanas.

En la carta dirigida al señor Reading el 28 de Septiembre de 1914, des le Birmingham, escribe su hermana Jane Reading al «Dear brother»:

Celebro oír que estás de buen humor.

Quisiera hallarme junto a tí.

Con gusto sería hermana de la caridad: estoy segura de que podría matar un alemán ó dos.

Con que esta señorita quiera trocar la actividad más noble ejercida por una mujer en la guerra, cuidar a heridos, en lo contrario, en asesinar vilmente a heridos alemanes.

Tal modo de pensar no es sólo digno de una mujer, sino bestial.

De añadir la señorita Reading a la vileza de sus pensamientos la cobardía y bajeza de afirmar que la carta es apócrifa, ponemos el original a su disposición.

Poniendo frente a frente lo que pinta el «Daily Telegraph» y lo que escribe la señorita Reading, no es difícil contestar a la pregunta:

«¿De qué lado está la humanidad?»

Ayer se vendió en el Mercado de la Libertad, la pescadilla a 1'25 y 1'50 pesetas kilo.

Hace pocos meses, se había fijado el precio de este pescado, COMO MÁXIMUM, en una peseta.

Sin comentarios.

Los intereses de Cádiz

Copiamos de «El Mundo»:

Es evidente que los intereses de las provincias andaluzas andan bien necesitados de que la función de protección del Estado se acerque a ellos y procure evitar la muerte y la destrucción de tan valiosos elementos de vida nacional, como son, sin duda, los que radican en esta preciosa región andaluza, tan rica por su suelo, tan hermosa por su clima y tan necesitada de que el manto de la protección oficial acuda en su socorro y evite su anulación en el mundo del negocio y de la producción nacional.

Pero, siendo esto cierto, con absoluta certeza, en general, en cuanto atañe a Andalucía, es tan cierto, pero más aterrador en cuanto atañe a la provincia de Cádiz, cuya situación es angustiosa y precisada de la atención del Estado; porque aquí, en este Cádiz tan hermoso, tan bello, encanto de cuantos le visitan y le conocen, se nota y se palpa la muerte próxima, como se ve la necesidad que proclaman de consuno su puerto y sus industrias marítimas, de que los que dirigen la cosa pública y manejan los grandes negocios de la nación, se fijen en que es de un egoísmo aterrador que se quede preterido lo que tanto vale y quede olvidado lo que, por su situación geográfica y sus condiciones mercantiles, tanto puede reportar a la vida total de España.

Cádiz, bien lo sabe España, es un puerto de valor inestimable, y, sin embargo, de esta verdad conocidísima, el puerto de Cádiz arrastra una vida lánguida y pobre.

Las causas son aquí bien patentes, pues, entretanto que otras poblaciones han encontrado el favor oficial y los elementos que son precisos para el desenvolvimiento de sus planes económicos y mercantiles, en Cádiz se ha padecido una orfandad lastimosa, y los más provechosos proyectos, los más convenientes de los planes, han perecido en su gestación y no han llegado siquiera a su infancia.

Y conste, que esto que yo consigno aquí, y que reverbera la opinión que hay en Cádiz, no es un cargo ni es una censura.

Cádiz no es pueblo que gusta de la protesta, ni que se señala por su espíritu de algarada.

Acaso en su bahía se verificó un hecho trascendental de la historia de España, pero no se creó ni empujó aquí; aquí lo que se hizo fué dar el sitio para la representación, porque en Cádiz, más que acometer, se sabe defender.

Napoleón, si viviera, podría corroborar mi aserto.

Ahora, últimamente, se ha notado un movimiento de saludable resurgimiento.

La industria naval que tan pujante podía estar en esta bahía, ha tenido un despertar en la factoría de Matagorda, donde se ha colocado una quilla para un buque que ha encargado la Trasatlántica, y se anuncia que ésta es la primera de una serie que ha de colocarse, para cumplir, en parte, los compromisos que el vigente contrato impone a la citada Compañía naviera, de la que, a la verdad Cádiz tiene que estar agradecido.

Ahora poco también, por indicaciones reiteradas del comercio de Cuba, se ha concedido a Cádiz en calidad de ensayo, un depósito comercial franco, de cuya importancia y conveniencia es ne esario hablar, y cuya concesión fué recibida en Cádiz con júbilo y con amplias demostraciones de agradecimiento, según me cuentan.

Esto es evidente que representa un bien para Cádiz, pero no ignora nadie que tal concesión, con las ventajas que lleva, precisa de muchos complementos, y no son éstos de los que pueden crear las poblaciones con su pequeño esfuerzo, sino que necesitan del amparo del Estado y del calor del capital.

Yo creo que en Cádiz, después de pulsar su estado y analizar de nuevo su configuración étnica, hay medios para que resurja y vuelva a su esplendor, pero ello necesita de un esfuerzo, precisa del sacrificio.

He hablado con los que en Cádiz manejan la cosa pública y dirigen los intereses locales; les he hablado de la buena voluntad de «El Mundo» y les he ofrecido mi concurso personal modesto y el valiosísimo del periódico a que tengo la honra de pertenecer, y aquí sigo estudiando lo que hay necesidad de proponer, dispuesto a ayudar a Cádiz, con cuyo resurgimiento habrá ganado mucho la nación, se habrá cumplido una deuda justa, y tendríamos toda la íntima y grata satisfacción de haber coadyuvado con nuestro trabajo a que luzca lo que tanto vale en bien general y en provecho evidente de nuestro comercio exterior, al que hoy, dadas las circunstancias mundiales, tenemos que prestar más atención que antes.

MANUEL CORVERA.

Cádiz, Diciembre de 1914.

Desearíamos saber qué es lo que hay en un local de la calle de Sacramento, junto a la fábrica de aguardientes, los cristales de cuya entrada, están pintados de blancos y con las iniciales C. G.

Hay que advertir que varios gobernadores han clausurado dicho local por dedicarse algunos individuos a no muy inocentes juegos.

Veremos si logramos averiguar algo.

NOTICIAS VARIAS

S. G. G.

Ayer a las nueve y media de la mañana después de penosa y larga enfermedad sufrida con resignación, ha dejado de existir la virtuosa y anciana Sra. D.ª María Baeza y Bravo viuda de D. Julián Martínez.

A sus hijos D.ª María Martínez viuda de Márquez, D. Eduardo y D. Juan, damosles el más sentido pésame.

Sanidad

La Alcaldía de El Bosque contesta al señor gobernador civil que carece de local de aislamiento para enfermos contagiosos.

La de Ubrique expresa que dispone de local de aislamiento para enfermos contagiosos y aun cuando hoy no tiene camas, en caso necesario adquiriría el Ayuntamiento las que fuesen necesarias.

Función suspendida

D. Francisco Escudero, propietario del cine establecido en el muelle, comunicó al señor gobernador, que a causa del mal tiempo, suspendió las funciones que tenía anunciadas anoche.

Reses sacrificadas

Durante el pasado mes de Noviembre se han sacrificado en el Matadero público de Algeciras, 131 reses vacunas, 13 lanares, 120 cabras y 216 de cerda.

Reunión pública

En la Sociedad de agricultores «La Labriega» establecida en el Puerto de Santa María se celebrará hoy a las ocho de la noche un acto público para tratar de asuntos sociales.

Tomarán parte varios oradores de fuera de dicha localidad.

Linfá vacuna

La Alcaldía de Ubrique solicita de esta Inspección provincial de Sanidad, viales de linfa vacuna para atender a la vacunación y revacunación de familias pobres.

Reglamento

Ha sido aprobado por este Gobierno civil el Reglamento por que ha de regirse el Casino Jerezano.

Desgracia

La guardia municipal trasmite el siguiente parte:

Sr. Comandante:

Recibido del guardia Manuel Sal, que a las catorce y quince horas fué conducido al Hospital de San Juan de Dios en una camilla, por cuatro tripulantes del vapor «Montserrat, correo de la Compañía Trasatlántica, fondeado en la dársena de la Factoría de Matagorda, el también tripulante del mismo Manuel Ramírez Hernández, con domicilio Santa María 11, el cual dió una caída a bordo del mencionado buque, ocasionándose la rotura del cráneo con hemorragia cerebral, según dictámen de los facultativos del expresado Establecimiento benéfico, los que dispusieron quedase el lesionado en la Sala del Cristo, en vista de la gravedad de su estado.

Presupuesto

Por este Gobierno civil ha sido aprobado el presupuesto carcelario del Ayuntamiento de San Roque, para el próximo año de 1915.

Viajeros

A Madrid marchó en el exprés de ayer el general jefe de la Escuela de Tiro de Artillería, Excmo. Sr. D. Gonzalo Carvajal.

Le acompaña su ayudante el comandante del mismo arma don Eliseo Doriga.

En la estación le despedieron el general jefe de esta brigada don Silverio Ros, coroneles de Artillería don Manuel Corón y don Juan Navarro, otros jefes y oficiales del mismo arma y de otras, y amigos particulares.

Estuvieron ayer en Cádiz, el senador del reino señor marqués del Salobral y el alcalde de Puerto Real don Pedro Guerra Terán.

El señor marqués regresó por la tarde a Jerez, y el señor Guerra Terán a Puerto Real.

También estuvo en esta villa, el señor don Luciano Bueno.

Marchó a Madrid el senador del reino don Ramón de Carranza, despidiéndose su distinguida señora y bellas hijas.

De Morón, regresó el M. I. Sr. Dean de esta Santa Iglesia Catedral, don Juan Galán y Caballero.

Con este señor ha venido su primo el canónigo de Almería, M. I. Sr. D. Francisco Jiménez, quien pasará una temporada en Cádiz.

Por Télegrafo

Madrid, 11, (varias horas)

Política y políticos

La crisis

El presidente del Consejo de Ministros manifiesta a los periodistas que la solución que había dado a la crisis era interior pues era necesario aprobar los presupuestos.

Después de esto se proveerán las car-

teras de Gracia y Justicia é Instrucción pública.

El señor Dato había marchado anoche á La Granja para conferenciar con Su Majestad el Rey.

Le presentó la dimisión de todo el Gobierno, pero el monarca le ratificó su confianza.

Dato regresó de La Granja á las 11 de esta mañana.

Le salió al encuentro el ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra.

Desde Villalba hicieron los dos juntos el viaje en automóvil en el que también venía el sub-secretario de la presidencia que fué también á esperar á Dato al camino.

El viaje fué muy penoso á causa de la nieve.

El señor Dato cuando llegó antes de anoche á La Granja cenó con S. M. el Rey y los Infantes.

El presidente del Consejo explicó á don Alfonso todo lo ocurrido.

De la cartera de Instrucción pública se ha encargado interimamente el ministro de Hacienda señor Bugalla.

El Sr. Bergamín

El Sr. Bergamín estuvo hoy en el Ministerio.

Conversó con varios amigos, á los que expuso que tenía una opinión de Romanones que no quiso ayer expresar para no dar un espectáculo ante Europa, pero que ocasión tendrá de ello, una vez desligado del compromiso del Gobierno.

Agregó que siempre está dispuesto á servir á su patria.

La explicación de la crisis

Abierta la sesión del Congreso, el presidente del Gobierno explicó la crisis.

Dijo que había presentado al monarca la cuestión de confianza, habiéndole ratificado los poderes.

Agregó que desea una armonía con las minorías, para que nues-ro país viva en el régimen que le pertenece.

El monarca

S. M. el Rey D. Alfonso XIII, su augusta esposa y los infantes, regresarán mañana de La Granja.

Las zonas neutras

El diputado catalán Sr. Cambó, ha dicho que va á pedir la opinión de los jefes de todas las minorías en lo referente á las zonas neutrales.

Se supone que en este asunto hablará el Sr. Maura.

Del Senado

El Sr. Dato, después de explicar la crisis en el Congreso, trasladóse al Senado, para hacer lo mismo.

Dijo en este, que la crisis la había producido una cuestión de orden, particularísima.

Dió cuenta de su entrevista con el Rey, de la dimisión del Gobierno, de la ratificación de confianza y de la interinidad de la cartera de Instrucción pública.

Del Congreso

En el Congreso comenzó la discusión del presupuesto de Instrucción pública.

El conflicto europeo

La crisis portuguesa ha sido resuelta, encargándose de formar Gobierno el capitán de fragata Víctor Hugo Acevedo Coutinho.

—Despacho oficial del cuartel general alemán, dice que en la región de Sonain los franceses limitaron su actividad á un fuerte cañoneo.

El ataque francés dirigido sobre Vaucois fué rechazado.

La artillería alemana causó al enemigo grandes pérdidas.

—Participan de Nich, que, ante la Cámara, el nuevo Gobierno sirvio leyó una declaración, en la que se expresa la confianza y mayor admiración, por el valeroso ejército que la libertad de la nación y la justicia.

La declaración del nuevo Gobierno nacional termina diciendo que con la ayuda de Dios se irá adelante contra todos los enemigos del país.

—Los servios derrotaron á los austríacos.

Hicieronles 10 prisioneros y les tomaron 50 cañones.

Los servios recuperaron las ciudades de Valjevo y Usitz.

Las dos alas del Ejército austriaco fueron envueltas.

Viéronse obligados á iniciar una retirada general.

—En la Dieta japonesa, el barón Kato, contestando á una interpelación, explicó que cuando el Japón—en su ultimátum á Alemania—habló de devolver Kiao chau á China, lo hizo con objeto de restablecer la paz en Oriente.

—La lucha en la región de Mlawa, el 8 de Diciembre, fué menos abrumadora.

En la orilla izquierda del Vístula el enemigo efectuó repetidos ataques sobre todo el frente de Hloff Glovo, á favor de la oscuridad, pero sus densas masas fueron descubiertas por los proyectores rusos y quedaron diezmadas.

Los ataques cesaron al salir la luna.

El 9 de Diciembre se renovó desesperada lucha en el frente Lówicz-Hloff, donde los alemanes no tuvieron éxito.

No hay cambio en la región de Pietrokow.

Lucha abrumadora continúa al Sur de Cracovia, atacando alternativamente una parte y otra.

Dos intentos realizados por los alemanes para romper la línea rusa, han fracasado.

—Ahlers, el Cónsul alemán en Sunderland, que está naturalizado inglés, ha sido condenado á muerte por alta traición.

Auxilio á reservistas alemanes para que marcharan á Alemania después de haber estallado la guerra.

—Según noticias de Cetina los montenegrinos trabaron combate encarnizado contra los austríacos cerca de Iotén.

Los austríacos fueron derrotados, batiéndose en retirada. Dejaron muchos muertos y heridos.

Lotería

En el sorteo verificado hoy en Madrid, han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes:

Con 250.000 pesetas

14612.—Sevilla.

Con 100.000 pesetas

12704.—Teruel.

Con 60.000 pesetas

17380.—Madrid.

Con 6.000 pesetas

13027.—Pontevedra.

4472.—Málaga.

7124.—Madrid.

1310.—Idem.

12287.—Idem.

17108.—Idem.

8993.—Idem.

11508.—Santander.

5071.—Sevilla.

8950.—Ceuta.

12967.—Cádiz.

524.—Alcalá de Henares.

17239.—Barcelona.

9655.—Sevilla.

6822.—Jerez.

11716.—Burgos.

11069.—Cádiz.

2228.—Madrid.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 12

San Donato, mr.

SANTO DEL DIA 13

Santa Lucía, vg. y mr.

Jubileo

Día 12.—En la Santa Iglesia Catedral.

Día 13.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta después de Matines.

LINEA DE AUTOMOVILES

F. S. FAST & SAFE

Servicio diario entre Cádiz, San Fernando, Algeciras

y puntos intermedios

Rapidez, Seguridad y Economía

Dirección telegráfica y telefónica: **AUTO**

En combinación con los expresos de Madrid á Cádiz

Dirección: En Cádiz, Oficina de automóviles; en Algeciras, Oficina de automóviles; en San Fernando, LA MALLORQUINA.

Para más detalles y viajes especiales, dirigirse á

Alejandro Ivison.--Cádiz

UN SUCESO

La guardia civil da cuenta al señor gobernador civil, del siguiente suceso:

Dice que á las 16 horas del día 10 del actual, reclamó el Juzgado municipal el auxilio de una pareja de la guardia civil, á fin de dirigirse al sitio conocido por Dehesa del Carpio, término de Puerto Real, donde había sido muerto un hombre.

Ya en el referido sitio, se encontraron dentro del monte el cadáver del vecino de dicha localidad Ricardo Candón Morales (a) Jopito, de 26 años de edad y reconoció que fué por el médico titular D. Manuel Bracho, éste certificó haber sido muerto el citado individuo por arma de fuego, presentando una herida en el pecho.

El paisano José Falcón Pérez (a) Medina, de 20 años, denunció que había causado la muerte á aquel hombre, el guardia de la Dehesa del Carpio apellidado Rivera.

Al llegar una pareja de la referida fuerza á la Dehesa del Carvajal, encontraron al paisano Juan Gutiérrez Delgado (a) Manco, de Rota, de 26 años, el cual estaba herido, siendo conducido al Cortijo de Benadé, donde se le reconoció, apreciándole varias lesiones en la cabeza y brazo izquierdo.

El herido declaró que se las había causado el guardia de la Dehesa del Carpio.

El Juzgado ordenó el traslado del cadáver al Depósito del Cementerio.

El herido fué curado en el Cortijo de Benadé, pasando después al hospital del Puerto de Santa María.

En la Casa Cuartel de la guardia civil de la citada población, se presentó el que dijo llamarse Juan Guito Luque, conocido por Rivera, natural de Bermeja (Málaga), vecino de Jerez, de 39 años de edad, casado, guarda particular jurado de la Dehesa del Carpio, manifestando que al llegar á esta Dehesa, encontró pastando unas 50 cabezas de ganado cabrío, custodiada por el Jopito, el Manco de Rota y el Medina, y al intimarle para que abandonarían aquel terreno, se negaron á ello abalanzándose al referido guardia en actitud de agredirle y estando luchando con el Manco de Rota, se le disparó lo tercerola, cuyo proyectil vino á alcanzar al Jopito, hiriéndole.

Este sujeto cayó al suelo, desconociendo si había muerto.

Agregó que condujo al Manco de Rota al Cortijo del Carvajal, en calidad de detenido y por estar lesionado.

El referido guarda fué detenido, interiniéndosele la tercerola.

Sol y Luna

Salte el Sol á las 6'05. Pónese á las 5'47.
Sale la luna á las 8'41 m. Pónese á las 2'03 t.

UN BUEN NEGOCIO para todos

La Empresa de «El Eco de la Moda», queriendo pagar la deuda de gratitud que tiene contraída con sus lectoras, puesto que gracias á su favor vive y prospera, ha resuelto interesar en el negocio á todas sus compradoras y suscriptoras, garantizándoles que sin ninguna molestia ni obligación

LES RESULTA EL PERIÓDICO GRATIS y aun les produce 10 cts. de beneficio cada número

Veáanse detalles en los números de «El Eco de la Moda» que se venden en la Administración, Cortes, 581, entresuelo, (junto Universidad), Barcelona y kioscos, librerías, etc., á 15 cts. número.

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinales con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz . . . 9'25 15' 20'05
De 2.ª Aguada . . . 9'30 15'05 20'10
De San Fernando . . . 11'15 17'00